

Diario de Costa Rica

P. D. del Castillo é Hijos,

AGENTES GENERALES DE ANUNCIOS.

Víctor Dubarry, DIRECTOR Y REDACTOR.

San José, jueves 12 de agosto de 1886.

Ricardo Villafranca,

AGENTE EN SAN FRANCISCO—CAL.

ANUNCIOS.

En la Administración se reciben á precios módicos.

Se harán rebajas proporcionales á la importancia que tengan para la Empresa.

REMITIDOS.

Sobre asuntos de interés general y escritos en forma conveniente, á juicio de la Redacción, serán publicados gratis.

Publicaciones de otra naturaleza, si fueren admitidas, lo serán á precios convencionales.

SUSCRICIÓN.

Por un mes..... \$ 1,00

PAGO ANTICIPADO.

Número suelto..... „ 0'10

CALENDARIO.

AGOSTO DE 1886.

ESTE MES TIENE 31 DIAS.

Juev. 12 Santos Aniceto, mr., Herulano, ob., y Santa Clara vg. y fund.

Vier. 13 Santos Hipólito, mr., Casiano, ob., y Santa Elena, mr.

DIARIO DE COSTA-RICA.

El Instituto Universitario.

Dícese que este importantísimo establecimiento corre peligro de muerte.

Dícese que los seminaristas ocuparán el local donde actualmente se dan las clases, y que tal suceso inesperado, corta en flor la carrera de muchos jóvenes.

Parece que el Colegio Militar, por disposición reciente establecido, se abrirá pronto en el hermoso edificio que se halla situado cerca de la estación del ferrocarril, y que los viejos y los niños de sotana, que allí confesaban y comulgaban, se apoderarán del edificio del Instituto.

Será cierto eso que por allí anda de boca en boca, y que se comenta de criterio en criterio?

No lo sabemos, pero no lo dudamos.

Muy á propósito es, sin duda, el local que se ha buscado para los nuevos cadetes. Patios enormes, delante, donde se harán maniobras diarias; campo extenso

atrás para el tiro al blanco. Salones vastos donde con mayor facilidad podría fruncirse el ceño y arrugarse las quijadas.

El depósito de armas y municiones se colocaría fácilmente en uno de los cuartos no necesarios para las tareas ordinarias.

Y mañana ó pasado mañana tendríamos el espectáculo de jóvenes aleccionados para la carrera de la milicia, guardados con muy buena disciplina dentro de aquellos muros simpáticos, y alrededor de aquellas capillas preciosas; conversando los unos y los otros sobre los estudios del momento y sobre las glorias del porvenir; discutiendo sobre la formación de ejércitos y la organización de planes; sobre la trayectoria de un sentimiento y la trayectoria de una bala.

Fuimos los primeros en apoyar, con nuestro pobre dictámen, la idea del Colegio Militar; y no seremos los últimos en pedir que se lleve á cumplido término, hoy cuando ambiciones legítimas renacen al calor del entusiasmo y del amor patrio, y cuando ya están aquí los dignos caballeros que han de dirigir los trabajos conducentes á una acertada educación teórica y práctica.

Y si algo nos complace, sobremanera, es que los profesores sean españoles; hijos de la vieja Patria que adoramos, donde el heroísmo y la virtud crecen espontáneos como las flores cargadas de perfumes y ricas de matices, que bordan las márgenes de nuestros rios.

Americanos, norte-americanos, acaso se habrían buscado.

Nó un propósito firme, sino una casualidad feliz, nos ha dado hermanos, en vez de darnos enemigos.

Venga en buena hora el Colegio Militar; sea una esperanza noble, y después una realidad salvadora.

Pero el Instituto caído...

El Instituto siquiera en peligro, éso no lo podemos tolerar.

Estamos en una época de verdadera crisis.

Conviene que ejercitemos nuestras facultades, y que por medio de una gimnasia constante de honor y de inteligencia, ascendamos al progreso; conviene que busquemos junto con la defensa material, junto con la táctica y la estrategia, la defensa de las convicciones íntimas que hoy se van adhiriendo, apoyadas por una activa propoganda, al organismo de nuestra sociedad.

El Instituto universitario, no es sólo un templo donde se enseña que dos y dos son cuatro; que el cuadrado de la hipotenusa es igual á la suma del cuadrado de los catetos; que hay círculos mayores y menores; que hay leyes fijas sobre la materia indestructible; que hay cálculos estrictos sobre el mecanismo de los mundos. Es un templo donde se ejerce un apostolado sensato; donde por medio de una filosofía adelantada se dan y se inculcan las nociones exactas del bien que en política se llama libertad; que en lo jurídico se llama honradez; que en la familia hace vínculos sagrados; en la patria, batalladores, y en el trabajo actividades.

No queremos que ningún problema religioso se presente, áun cuando aquí, donde autoridad impone inquebrantable respeto, jamás sería peligroso.

No queremos que se turben por la dictadura los anhelos, ni áun los errores de una conciencia, por insignificante que parezca.

Piense cada cual; crea cada uno, según lo estime conveniente, si arriba maneja las armas del dogma; según lo crea necesario si abajo sufre las influencias del fanatismo.

El incienso envuelve las naves con tenue y perfumada gasa; es la voluptuosidad que penetra por un sentido.

El canto solemne, las voces del órgano, suelen invitar al recogimiento. Otras veces lo destemplado de un sonido representa lo destemplado de un concepto; y el error de una nota representa el error de un corazón.

Allá, antes del Evangelio, ó antes del Ofertorio, sube el sa-

cerdote al púlpito, y mitad en latín, no siempre muy puro, mitad en castellano, no siempre muy castizo, elogia santos y santas; describe el pescuezo de San Dionisio y las muelas de Santa Rita; invoca los misterios, y aplaude las sombras, y convida á las tinieblas.

Hágase todo eso; hágase con entera independencia; hágase, si se quiere, hasta sin escrúpulos.

Pero nosotros los liberales, que en vez de humo despedimos enseñanzas; que en vez de ir al secreto vamos á la publicidad; que en vez de acoger lo increíble acogemos la razón; nosotros, por el tiempo mismo predestinados para rehabilitación de pueblos, debemos conservar todas las fortalezas, todos los puntos importantes que hemos conquistado; debemos colocar tribuna frente á tribuna, lección frente á lección, fuerza contra fuerza, y no dispersar nuestros elementos, que son no sólo el apoyo inmediato, sino el impulso futuro de los que jóvenes y resueltos emprenden su peregrinación por el mundo, rompiendo espinas del error y pisando hojas secas de tradiciones en agonía.

El Instituto Universitario es para nosotros el Instituto liberal.

Y no queremos, no podemos desear que sucumba.

Ni siquiera que un solo día interrumpa sus importantes tareas.

Si es preciso dejarle un campo á la sotana, si es preciso reconocer una propiedad eclesiástica, también es preciso, ya que honrados y doctrinarios propósitos predominan en el poder público, que el plantel de donde ha de salir con alas la verdad filosófica, no decaiga, sino que por el contrario se conserve firme.

Que no se conmuevan las columnas de una educación que representa progreso.

Siga el Colegio Militar, bien reglamentado.

Pero no se disperse la legión civil, defensora del derecho moderno; estudiosa y respetable; digna hoy de elogios; digna mañana de gratitud.

Cuenta que si hay urgencia de organizar un buen sistema de fuerza efectiva, capaz de manejar con tino y acierto lo que destruye, mayor urgencia hay de preservar lo sano, y de mejorar por medio de la dignidad y la razón, lo que comienza á levantarse, en la juventud, pidiendo una verdadera salvación por la sensatez de las ideas y por la eficacia del trabajo.

OTRO REY LOCO.

Mientras el rey Luis II duerme el eterno sueño en la Iglesia de San Miguel, de Munich, su hermano Othon I el rey actual, se oculta temblando en los rincones de sus habitaciones de Furstenried, negándose á tomar alimentos y presa de terroríficas alucinaciones.

El rey Othon nació el 27 de abril de 1848, dos meses antes de tiempo. Un susto causado por las escenas revolucionarias de que Munich fué teatro por entonces, adelantó el alumbramiento. Dos médicos de la corte declararon que el niño no nacía con condiciones de vida. Vivió, sin embargo, y su infancia verdaderamente venturosa parecía desmentir la opinión de los facultativos.

El príncipe Othon era delgado, esbelto, delicado, pero gallardo y afectuoso. En Munich lo querían mucho. Recibió una educación muy esmerada. En 1866 asistía en la Universidad de Munich á las lecciones de historia del célebre profesor Goesebrecht, á quien solía esperar á la salida de clase para acompañarlo hasta su casa, á fin de ir por el camino hablando de la lección dada por el profesor.

A pesar de sus opiniones liberales, el joven príncipe tenía cierta habilidad para ser bien quisto de los distintos partidos políticos, y aun se cuenta que ponía especial cuidado en no hacer cosa alguna que molestase á los cléricos.

Era muy aficionado al teatro, que frecuentaba mucho, buscando el trato con los artistas; pero en tanto que su hermano Luis era un entusiasta admirador de Ricardo Wagner y de los clásicos, el príncipe Othon prefería la música y el género de Offenbach.

La delicada salud del príncipe no resistió largo tiempo á ese género de vida, y cierta mogigatería enfermiza se apoderó en breve de su imaginación. Una profunda melancolía reemplazó á su habitual buen humor. A menudo podía vésele por la tarde en el hospital ducal, rezando arrodillado durante horas enteras ante la imagen de la Virgen. Otras veces permanecía en sus habitaciones la mayor parte del día con la mirada fija en un libro sin leer una sola línea y temblando al menor ruido.

Temiendo que esta monomanía religiosa degenerase en locura, y á fin de evitar toda manifestación pública de sus actos, se le empezó á vigilar; pero

bien pronto una escena penosa atrajo la atención de Munich sobre el desgraciado príncipe.

Era el día del Corpus de 1873. El príncipe Othon, que se hallaba ya vigilado en Nymphenburgo, logró escaparse, se hizo conducir á Munich y se fué derecho á la catedral. Después de asistir durante un rato con la mayor tranquilidad á la misa mayor que celebraba el arzobispo, el príncipe se lanzó de repente al púlpito y dijo en voz alta el *Confiteor*.

Como se comprenderá, la agitación causada por este incidente fué extraordinaria. A una seña del arzobispo, dos canónigos subieron al púlpito y demostraron al príncipe que un seglar no podía dirigir la palabra á los fieles en la iglesia. El príncipe desistió. Se le condujo inmediatamente en coche á Nymphenburgo, pero poco tiempo después logró burlar la vigilancia de sus guardias y refugiándose en una de las torres del castillo pidió socorro á un regimiento que por allí pasaba.

Entonces se comprendió la necesidad de hacerle cambiar de residencia y se le internó en el castillo aislado de Furstenried donde aún se halla en este momento en que es rey de Baviera por la Constitución y solo una sombra, un fantasma por la fatalidad.

BOLETIN.

Se han destruido muchos billetes de tesorería.

Así lo anuncia "La Gaceta" con su seriedad habitual.

Otras cosas deberían destruirse también: la intranquilidad, por ejemplo, que mientras existan disposiciones anormales, tiene que prevalecer con perjuicio de sagrados intereses del pueblo; el fanatismo que mina y que destruye; la influencia nociva de ciertos hombres que son obstáculos temibles para el desarrollo de un buen plan administrativo, y el *excesivo celo* de otros que sólo cuentan con el arma del chisme para llegar hasta las fuentes del presupuesto.

FRANCISCA Carrasco es el nombre de una mujer que durante la campaña contra los filibusteros prestó muy nobles servicios; ya atendiendo á los heridos, ya estimulando á los combatientes.

Sabemos que esa señora está en la pobreza, y que pasa tristemente los últimos días de su vida.

Esperamos que el General Soto y su Ministro el señor Esquivel, personas que saben armonizar caridad y justicia, le envíen algún socorro á Francisca Carrasco, en nombre de la Patria que si ha sido pródiga en ocasiones, con la simple *habilidad* polí-

tica, no echa nunca en olvido la desgracia de sus buenos servidores.

Qué importa la escala social? Nada.

Lo que importa, lo que debe importar es el bien realizado.

Desearia el público que cuanto antes se celebrara con D. Luis Batres un contrato adicional para mejorar el servicio de alumbrado.

La población se extiende con rapidez, y el número de luces es ya demasiado insuficiente.

Calles enteras permanecen á oscuras, en beneficio del crimen.

Un sacrificio, señores Municipales.

Actividad y resolución.

Para arreglar satisfactoriamente este asunto, que no sólo se roza con la conveniencia sino también con la moral, designamos á don Tobías Zúñiga, miembro importante de la Corporación Municipal. Su iniciativa será poderosa.

Hemos recibido y publicamos el siguiente anuncio:

"Zacate muy bueno se vende en la Plaza del Palacio Presidencial, á precios módicos. Púedese, con él, engordar rápidamente cien cabezas de ganado. Como la Plaza no se cuida convenientemente, hay ya un nuevo arbitrio rentístico."

Varios sacerdotes de León han dirigido á los nicaragüenses una manifestación en la cual, después de varios elogios al Presidente actual, doctor Cárdenas, piden con encarecimiento, en el nombre de todos los santos del cielo y de todas las conveniencias de la tierra, que se apoye la candidatura de nuestro apreciado amigo el General Chamorro.

Los sacerdotes que firman, apoyan su conducta verdaderamente rara, en la última encíclica que "nuestro amadísimo Pontífice," el señor Pecci, ha dirigido al mundo católico.

De suerte, pues, que el púlpito y el confesionario toman parte directa en el debate electoral.

Via férrea portátil.—Llama la atención este sistema, que puede ser de gran utilidad en la guerra siempre que haya de atravesarse grandes llanuras.

Un ingeniero de Berlín ha construido una línea de traviesas de hierro y carriles articulados, que se arrollan y transportan en wagones en tal disposición, que van extendiéndose y luego el wagón marcha suavemente sobre ellos.

De este modo se tienden mu-

chos kilómetros de vía férrea en pocas horas. Luego se recogen con igual facilidad.

Los desiertos de Africa, las pampas de América, las estepas rusas, pueden cruzarse fácilmente y á voluntad en todas las direcciones por este sistema de ferrocarril portátil que sólo se detiene al llegar á la falda de las montañas.

Reproducimos una orden general del inspector del Ejército nicaragüense, señor don Isidro Urtecho, fechada el 25 de Julio en Managua. Dice así:

Señores Jefes, Oficiales y Soldados:

Anoche hubo el intento de asaltar el Cuartel de Artillería, contando para ello con la traición de cuatro oficiales del mismo cuerpo. El criminal propósito no se llevó á ejecución porque al reunirse para ejecutarlo, faltó valor á los conspiradores. Esos oficiales traidores serán castigados cual mereco su crimen. Es el primer ejemplo de una traición consumada que se hubiera visto en nuestros anales militares. El horror que ha inspirado la conducta de esos oficiales desleales es consuelo y esperanza de que jamás se repetirá un hecho semejante. Siento inmensa satisfacción al anunciaros que en la conspiración de anoche ni un solo individuo de tropa está comprometido en el infernal complot. La degradación y el castigo vendrán bien pronto para esos oficiales indignos: mientras tanto, el sentimiento público se adelanta á la expiación reprobando el hecho con un grito de indignación contra ellos, porque, debiendo ser leales y cumplidos militares como les demandaba su juramento y su honor, son perjuros y traidores. En presencia de la infamia; vosotros, Jefes, Oficiales y Soldados, os habeis erguido con altivez como demostración de una noble y enérgica protesta del honor del ejército, y rechazando con mayor indignación la mancha que en un momento de delirio cuatro insensatos han querido arrojar sobre el lustre de nuestra carrera, cada uno de vosotros estuvo pronto á es carmentar á los traidores, vengando la afrenta.—¡ Bien para vosotros! — Que vuestras virtudes militares hagan cada día más digna de aprecio la noble carrera del honor, y olvidar para siempre la ignominia de esos oficiales traidores. Comuníquese.

El Inspector Gral. del Ejército

ISIDRO URTECHO.

No hace mucho tiempo varios periódicos reprodujeron la favorable calificación que la Real Academia de la Historia dirigió desde Madrid al señor Gómez Carrillo, sobre su "Estudio Histórico de la América Central"; y hoy aparece un nuevo lauro para el estudioso cuanto inteligente guatemalteco. La Real Academia Española le ha nombrado individuo

de aquella Corporación en la clase de correspondiente extranjero, según la nota que sin comentarios, se inserta á continuación.

“Real Academia Española.

A propuesta de los Exemos. Sres. D. Manuel Cañete, D. Antonio Cánovas del Castillo y D. Víctor Balaguer, la Real Academia Española nombró á U. S. en junta celebrada anoche, mediante votación secreta, individuo de esta corporación en la clase de correspondiente extranjero, dando así testimonio de apreciar justamente los conocimientos de U. S. en lingüística y letras humanas.

Tengo á honra y dicha comunicárselo á U. S. para satisfacción, remitiéndole al par el diploma del expresado cargo y un ejemplar de los Estatutos de este cuerpo literario.

Dios guarde á U. S. muchos años.

Madrid, 11 de junio de 1886.

El Secretario

(f.) Manuel Tamayo y Baus.”

En Guatemala se ha anunciado que el señor doctor don Pánfilo J. Valverde, distinguido médico de Costa-Rica, ha llegado en comisión especial de este Gobierno “para hacer un estudio detenido del ramío.” Según el informe que el comisionado emita se procederá ó nó al cultivo del ramío en Costa-Rica.

Agradecemos la noticia; aquí no había sido publicada.

Por lo que hace al ramío, ha comenzado ya á cultivarse. No son informes de esta clase, sino favorables convicciones anteriormente adquiridas, las que abren cauce á la corriente industrial.

Deseamos que el doctor Valverde encuentre motivos para corroborar hoy aquellas convicciones.

El diario católico de Gante (Bélgica) *Le Bien Public*, haciéndose cargo de las noticias contradictorias que publican los periódicos de Italia y del extranjero acerca del estado de salud de León XIII, dice que si bien el cautiverio del Vaticano no es á propósito para reanimar las fuerzas del augusto Pontífice, se está muy distante de que le abandonen.

“Al igual de todas las personas de temperamento nervioso—añade el citado periódico.—León XIII es accesible á las impresiones y las conserva por mucho tiempo vivas.

“Después de un día de fatiga, creíasele completamente agotado; pero al día siguiente recupera su vigor, y su buen rostro desmiente las predicciones que su as-

pecto enfermizo pudo inspirar la víspera.

“Un médico americano encontrábase una vez en audiencia del Padre Santo, y colocado al trasluz con la atención de un especialista: “Este hombre, dijo dirigiéndose á un amigo, no tiene para cuatro meses; la sangre no circula en él y se halla en el último grado de la anemia.”

Pues hace seis años de esta predicción, y León XIII la ha desmentido: como muchas otras posteriormente hechas.”

BRUMAS DE INVIERNO.

(Á JOSÉ G. ROSTRO.)

Golondrinas, Golondrinas,
Que tendéis el raudo vuelo
Tras el calor de otros mundos
Y al arrullar de otros vientos:
Mensajeras que en la ojiva
Dejais el nido desierto
Y huyendo vais de la nieve
La parda bruma rompiendo;
No vuestros dulces cantares
Ni vuestros suspiros tiernos,
Volverán en la mañana
A despertarme del sueño,
Ni de mi hogar á la sombra
Caliente hallareis el lecho
Donde mi mano brindaba
Mies á vuestros pequeñuelos.
Huis . . . volais á otros mundos
Donde el soplo del invierno
No atormenta á vuestros hijos
Ni dé á vosotros tormento.
Volad. . . ¡ Vosotras podeis
Huir la bruma y el cierzo . . .
Id y buscad esperanzas
Bajo el azul de otro cielo!

Blanco sudario de nieve
Está á los campos cubriendo:
No hay aljofar en el musgo
Ni hay esmeralda en el fresno,
Ni aromas en la montaña,
Ni cánticos en el viento.
Los carámbanos no dejan
Libre paso al aroyuelo;
Sedientas las hierbecillas
Inclinan su tronco yerto,
Tiembla el nido entre los brazos
Desnudos del olmo seco,
Y entre las hojas sacude
Su helada melena el cierzo.
¡Cómo en el alma se abrigan
Los más amargos recuerdos
Al ver los campos tan solos.
¡Dios mio. . . ¡ ¡Cómo también
Llegó de mi alma el invierno,
Y entre confusas ideas,
Y entre vagos pensamientos
Nubla al sol de mi esperanza
La bruma de mis recuerdos!

—:o:—

Golondrinas, golondrinas,
Que tendéis el raudo vuelo
Tras el calor de otros mundos
Y el arrullar de otros vientos. . .
Volad. . . vosotros podeis,
Huir la bruma y el cierzo,
Pero del alma ¡quién puede,
Quién puede huir el invierno?

FRANCISCO DE A. CASTRO.

(Méjico.)

CONTESTACIÓN

A mi amigo Francisco Sartí:

(IMITACION.)

¿No conocéis á Luisa. . . ? ¿No habeis visto
La lumbrera pura de sus ojos bellos . . . ?
¿No habeis leído en los fulgores de ellos
La candidez de su alma virginal . . . ?
¿Y no la conocéis. . . ? ¿No la habeis visto
Del cielo de mi vida blanca estrella?
¿No habeis sentido al contemplarla bella
Algo que eleva á una región ideal. . . ?

—:o:—

Es pura, como brisa gemidora
Que suspira en la tarde sus amores;
Gentil y encantadora
A veces me parece que es la aurora
Coronada de perlas y de flores;
Refleja su ternura
La expresión caudorosa de sus ojos:
Poema de ventura
Es la sonrisa de sus labios rojos.

—:o:—

Casta, como los lirios que en la noche
El céfiro gentil apenas mueve
Y á cuyo impulso perfumado y leve
Cierran temblando el delicado broche.

—:o:—

En la risueña edad de los amores
Modesta flor del valle,
Del lago azul los juncos tembladores
Le dieron la arrogancia de su talle.

—:o:—

Negros, como la noche, sus cabellos
Son un raudal de perfumados rizos,
La suave brisa al jugar con ellos
Le murmuran al oído sus hechizos.

—:o:—

Del apacible bosque los rumores
Son los sonidos de su dulce acento;
Las más hermosas flores
Le dieron el aroma de su aliento.

—:o:—

Tal es la virgen pura, enamorada
Que ha mitigado mi pesar y enojos
Con la dulce expresión de su mirada,
Con la sonrisa de sus labios rojos!

Y si el destino concederte quiso
Una sencilla y olorosa flor,
A mí también me dió del paraíso
Al ángel de la dicha y del amor. . . . !

JOSÉ FLAMENCO.

Sección amena. — En la mesa de un café hablábase de las actrices de un teatro, y uno de los presentes, muy dado á murmurar y no dejar hora sana, dijo:

—La Manganez. . . es una perdida.

—La llamas *perdida*—saltó un amigo—porque no la has encontrado tú.

En un coche de ferro-carril:

—Señora, ¿le molesta á V. el cigarro?

—Sí, señor.

—¡Cuánto lo siento; voy á tener que molestarla!

Acercóse un mozo muy cruo, y en el andar jacarandoso, al confesonario, y dijole al padre, después de las oraciones de costumbre:

—Acúsome, padre, de que la echo de majo.

—Hijo mio, ¿qué es eso de echarla de majo?

—Pues ná, padre; salgo por las calles más principales, más derecho que un huso, contoneando el cuerpecito y haciendo molinitas con mi junquillo, y cuando divisó una buena moza en la ventana, me paro en la esquina, y haciendo arrumacos, la digo: ¡Ju! ¡resalá! ¡el cuerpo güeno!

—Hombre. . . hombre ¿y después? preguntó el reverendo.

—Después no hay ná: me voy con la música á otra parte.

—Y eso se llama echarla de majo? insistió el cura.

Sí, señor.

—Pues, hombre, yo lo llamaría echarla de majadero.

Paquita y su institutriz.

—Me dice U. que si voy al cielo seré completamente dichosa.

—Sí, hija mia; el Sumo Hacedor te concederá lo que pidas.

—Pues lo primero será que me libre de la institutriz.

*Las cocineras económicas.

—Ambrosia—dice á la buena de la gallega el ama de la casa,—¿no compró U. anoche aceite?

—Nó, señora.

—Pues si no quedaba gota. . . . y comimos ensalada.

—No recuerda la señora que no se habia gastado todo el de quinqué?

Limón, agosto 11.

A las doce m. fondeó la goleta americana “Maggie B” procedente de Colón con 3 días de mar, 15 toneladas, tres tripulantes. Consignado al señor A. K. Brown y al mando de su capitán John Rowsell.

Trajo 15 trabajadores.

ANUNCIOS.

AVISO

Panadería “La Glorieta.”

ESTA NUEVA PANADERÍA

se ocupará en trabajar expresamente para pan dulce de superior clase, y para mayor comodidad del público ofrezco tener siempre buen surtido en todas las pulperías.

Quedando además dos sucursales, una en la Panadería de la “Espiga de Oro” y la otra en la Vinatería “La Criolla”, esquina del Mercado, donde se despachará al por mayor y menudeo.

San José, Agosto 1º de 1886.

6—5

La Equitativa.

El título anterior no se refiere á la compañía de seguros de vida de New-York, sino á otro establecimiento que en estos días se ha abierto en la ciudad de Cartago, con objeto de asegurar también, sino la vida en un todo, al menos en parte, pues en tal establecimiento se asegura no sólo el estómago sino el buen hospedaje y la buena dormida.

No dudamos que el establecimiento de "La Equitativa" tendrá muchísimos favorecedores, puesto que reúne todas las condiciones indispensables para satisfacer á un viajero; y á la vez, ofrece comodidades bastantes á toda persona de buen gusto.

Debemos decir además, que en el establecimiento que indicamos se encuentran buenos vinos y buenos licores para hacer boca; y también que después de las garantías apuntadas, está el pronto y esmerado despacho en una mesa tan variada, que seguros estamos de que no habrá demanda alguna, ni aún por esas personas que suelen llamarse personas de estómago.

Ya no se dira

que no vienen buenos y legítimos puros y cigarros de la Habana, porque tenemos el placer de anunciar que los hemos recibido directamente de la afamada casa de don **RAMÓN ALLONES.**

Esta circunstancia nos permite también ofrecerlos á los mejores precios de plaza.

Cigarros "Ambrosias" y "Universales" ó "Cruz roja" vendemos el 100 de paquete **por \$ 15-00**

PUROS:

CONCHAS DE REGALO,

CONCHAS FINAS,

BREVES ESPECIALES,

LONDRES ELEGANTES,

PRINCESAS FINAS,

Y LONDRES FINOS,

La cantidad recibida es poca, y—de consiguiente—quienes quieran saborearlos deben apresurarse á comprarlos.

P. D. del Castillo é Hijos.

10-5.

Una gratificación

daré á la persona que me entregue ó dé razón de un caballo ro-cillo, marcado en el muslo derecho, crin recortada y de buena andadura, que ha desaparecido de un potrero del barrio de San Juan.

Puede avisar en ésta á don Isidro Incera ó en Cartago al que suscribe.

JUAN ARIAS.

3-2.

LOTERIA.

\$ 3,000 á la suerte.

Sorteo para el 15 de agosto.

¡¡OJO!!—Por dos veces seguidas esta Agencia ha vendido los números

(premiados con \$ 1,000)

lo cual sucede con frecuencia.

Vendo billetes y remitiré á las provincias

LIBRE DE PORTE.

San José, julio 26 de 1886.

J. Teodorico Quirós.

12-7.

VICHY

Administración: PARIS, 8, Boulevard Montmartre.

GRANDE-GRILLE.—Afecciones linfáticas, enfermedades de las vías digestivas, infartos del hígado y del bazo, obstrucciones viscerales, cálculos biliares, etc.

HOPITAL.—Afecciones de las vías digestivas pesadas del estómago, digestión difícil, inapetencia, gastralgia, dispepsia, etc.

CELESTINS.—Afecciones de los riñones, de la vejiga, graveja, cálculos urinarios, gota, diabetes, albuminuria.

HAUTERIVE.—Afecciones de los riñones, de la vejiga, la graveja, los cálculos urinarios, la gota, la diabetes, la albuminuria.

EXIJA el NOMBRE de la FUENTE sobre la CAPSULA

Depósitos
en todas las principales
Casas de Importación.

LA IMPRENTA
DE JOSE CANALIAS
Se ha trasladado á la Calle de la Universidad, 9 y 11, frente á la Capilla de la Catedral.

MARROQUINERIA FRANCESA
PELLION y MARCHET
en Dijon (Francia)

Cartapacios de Abogados
CARTERAS de MINISTROS, TARGETEROS
CARTERAS PARA FOTOGRAFIAS
LIBROS DE MEMORIAS Y DE NOTAS
NECESERES DE ESCRIBIR PARA LOS VIAJEROS
Especialidad de Artículos de Marroquinería
para las Señoras

ALBUMS FOTOGRAFICOS DE TODOS GENEROS Y TAMAÑOS
LIBRERIA RELIGIOSA DE LUJO
Libros de Horas, Misales, etc.
Ilustrados con Tinta Negra y con Tintas de otros Colores.

AVISO.

En la Botica del Mercado se ha recibido
ALQUITRAN DE GUYOT.

4

Inyeccion Cadet

LA MAS CONOCIDA

EN
todo el Mundo

PARA CURAR

EN TRES DIAS

sin otro alguno medicamento y sin temor de accidentes.

PARIS — 7, Boulevard Denain, 7 — PARIS

Depositarío en Costa-Rica: D^o Don PANFILO VALVERDE.



VERDADERAS PÍLDORAS del D^o BLAUD

Pocas preparaciones ferruginosas pueden ofrecerse á la confianza de los Médicos y de los Enfermos apoyadas en documentos tan auténticos como los siguientes:

Se las emplea, con el mas favorable éxito desde mas de 40 años ha, por la generalidad de los Médicos, para curar la ANEMIA, la CLOROSIS (palidez del color) y facilitar la formación de las jóvenes. Aunque la inserción de estas Píldoras en la nueva Farmacopea francesa nos dispense de todo elogio, nos limitaremos á hacer una sola cita, la del D^o DOUBLE:

« Desde 35 años (dice) que yo ejerzo la Medicina, reconozco en las Píldoras de Bland ventajas incontestables sobre todos los demas ferruginosos y las considero como el mejor anticlorótico. »

D^o DOUBLE, Ex-Présidente de la Academia de Medicina de Paris.

En fin, exijase que su nombre este grabado en cada Píldora como al margen.

DESCONFIÉSE DE LAS IMITACIONES.

Depositarío en Costa-Rica: D^o Don PANFILO VALVERDE.



Manufactura de Peines

CASA V^o DE JOUY - LEON LEFRÈRE S^o

155, CALLE SAINT-MARTIN & CALLE QUINCAMPOIX, 80

Cepillos—Espejos—Cuerno—Concha—Marfil

Hueso y Madera

NECESERES Y ESTUCHOS RICOS PARA VIAJE
Desde 100 fr. en adelante.



VINO CON EXTRACTO DE HIGADO DE BACALAO

Véndense
en todas las principales Farmacias
y Droguerías.

CHEVRIER

Depósito general:
PARIS.
21, Faubourg Montmartre, 21

El VINO con Extracto de Hígado de Bacalao preparado por Mr. CHEVRIER, Farmacéutico de 1^a clase en Paris, contiene, á la vez, todos los principios activos del Aceite de Hígado de Bacalao y las propiedades terapéuticas de las preparaciones alcohólicas. Es precioso para las personas cuyos estómagos no pueden soportar las sustancias grasas. Su efecto, como el del Aceite de Hígado de Bacalao, es soberano contra la Escrófula, el Raquitismo, la Anemia, la Clorosis, la Bronquitis y todas las Enfermedades del Pecho.

VINO CON EXTRACTO DE HIGADO DE BACALAO CREOSOTADO

Depósito general
PARIS
21, Faubourg Montmartre, 21

CHEVRIER

Véndense
en todas las principales Farmacias
y Droguerías.

La CREOSOTA de HAYA paraliza al trabajo destructor de la Tisis pulmonar, por que ella disminuye la expectoración, despierta al apetito, hace que la fiebre decaiga y suprime los sudores. Sus efectos, combinados con los del Aceite de Hígado de Bacalao, hacen que el VINO con Extracto de Hígado de Bacalao Creosotado, de CHEVRIER, sea el remedio, por excelencia, contra la TISIS declarada ó inminente.

Depositarío en Costa-Rica: D^o DON PANFILO VALVERDE

Buen negocio.

Vendo mi establecimiento de panadería. También vendo 1000 quintales de harina, marca Corona y Golden Gate, á razón de \$ 9,50 quintal.

E. LAMICQ.

6-5.

Aceite de comer.

Superior clase, de un gusto exquisito.

A 40 cts. las 33 centilitros, de venta en casa de

ECHEVERRIA & CASTRO.

10-7

PARA EL DIA DE LOS DIFUNTOS

LIQUIDACIÓN.

Gran barato hasta el 31 de agosto próximo en el Taller de Marmolista, Uruca número 8.

Llamo la atención de las familias dolientes de toda la República, que en mi taller conseguirán hoy un recuerdo eterno en lápidas de mármol con su correspondiente dedicatoria y á cua'quier precio; lo que se desea es realizar de viaje para que el público elija; tengo un completo surtido, de lápidas de hermosos mármoles para el camposanto, de todas clases, gustos y dimensiones.

El taller permanecerá abierto, hasta esa fecha todos los días hasta las 10 p. m. los domingos, hasta las 12 m.

Aprovechen el plazo, que les conviene.

San José, julio 26 de 1886.

30-5

Imp. de J. Canalias, C. de la Universidad 9 y 11